Задание 9
Правописание приставок

Задание: В каком ряду во всех словах пропущена одна и та же буква?
Правописание некоторых приставок следует запомнить, они не изменяются ни при каких условиях (донести, отнести, занести и т.д.). К этим же приставкам относится и приставка с-, которая в речи перед звонкими согласными озвончается, а на письме не изменяется (сбежать, сделать).

1. В приставках на –з –с (без-) – (бес-), воз-, вос- (вс-), из- - ис-, низ- - нис-, раз- (роз-) – рас- (рос-), через – (чрез-) и т.п. пишется З перед звонкими согласными или гласными (безводный, разгораться), а перед глухими согласными С (беспредельный, восстать).

2. Особую трудность представляют приставки ПРЕ- и ПРИ-.
В основном их различие строится на лексическом значении.

Приставка ПРЕ- обозначает:

· Высокую степень качества (= очень, =весьма): преувеличенный (весьма увеличенный);

· "через", "по-иному" (это значение = пере): преступать (переступать).

Приставка ПРИ- имеет значение:

· Пространственной близости: пригородный, приграничный;

· Приближения, присоединения: приблизиться, приплыть;

· Неполноты действия: прикрыть, приостановиться;
· Доведение действия до конца: прибить, пристукнуть;

· Совершения действия в чьих-либо интересах: присвоить, припрятать..

В некоторых словах приставки ПРЕ- и ПРИ- не выделяются и правописание таких слов надо запомнить: пребывать (быть в каком-то месте или состоянии), прибывать (на станцию вовремя); презирать (ненавидеть), призирать (дать приют);

Предавать (друга), придать (новый вид чему-то); притворить (дверь), претворить (планы в жизнь); припирать (дверь), препираться (ругаться, перебраниваться); приклонять (ветку), преклонять (колени перед кем-то); приступить (к работе), преступить (закон); приходящий (вовремя работник), преходящее (временное событие); неприменимый (к чему-то), непременный (обязательный); приуменьшить (немного уменьшить), преуменьшить (значительно уменьшить); а также пренебрегать, президент, прибор, приказ, пристанище, беспрестанный, непреложный (закон), приемник, преемник, придел (пристройка), предел (граница).

3. И или Ы после приставки.
· Если приставка русская, оканчивается на согласный, то корень начинается с Ы (безынтересный, предыюньский).

Исключения слова с приставками МЕЖ – и СВЕРХ- (межинститутский, сверхигровой).

· Если приставка русская оканчивается на гласную, или иноязычная приставка, или сложное  (сложносокращенное) слово, то в корне пишется И: (соизмерять, контригра, спортигра).

Иноязычные приставки: контр, суб, фельд, ад, пост, пан, транс, дез, ин, анти, а, (экс, вице, обер, унтер, лейб, штабс – пишутся через дефис).

4. Разделительный Ъ пишется перед гласными е,ё, ю, я:
· После приставки, оканчивающейся на согласную (подъезд, подъем);
· В словах иноязычного происхождения, после приставок, оканчивающихся на согласную (адъютант, трансъевропейский).
